

DIARIO DE TENERIFE

PERIODICO DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS

GEOGRAPHIC SITUATION

Latitude N.: 28° 28' 30"
Longitude: 16° 15' 9" W. of Greenwich

SANTA CRUZ DE TENERIFE
SITUACION GEOGRAFICA DEL FARO DEL MUELLE

Latitud N.: 28° 28' 30"
Longitud: 10°, 2' 50" O de San Fernando

SITUATION GEOGRAPHIQUE

Latitude N.: 28° 28' 30"
Longitude: 18° 35' 20" O de Paris

Gran Sombrereria

DE Domingo Pérez González

Alfonso XIII, 44.-Santa Cruz de Tenerife

En esta acreditada casa se han recibido las últimas novedades en sombreros de fieltro y felpa en distintos colores...

Se hacen toda clase de composturas con prontitud y esmero. SUCURSALES:—Laguna calle Herradores núm. 47.

LA CASA DE LA PROVINCIA MAS IMPORTANTE EN SU RAMO

DIARIO DE TENERIFE

DIRECCION Y ADMINISTRACION: Doctor Allart n.º 51

Almanaque

Santo de hoy.—San Bernardo. Santo de mañana.—Santa Anastasia

Efemérides

1580.—Felipe II coloca la primera piedra del Escorial.

OBSERVATORIO MUNICIPAL

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Observaciones hechas a las 8 de la mañana del día 20 de Agosto de 1914.

Table with meteorological data: Altura barométrica reducida, Termómetro seco, Tensión del vapor acuoso, etc.

El clima de Tenerife

Temperaturas.

Table with monthly temperature data for Tenerife from Enero to Junio.

Sección Comercial

Bolsa de Madrid

Gierre oficial del día 17

Table with financial data: Deuda perpetua 4 por 100 interior, Amortizable 5 por 100, etc.

CAMBIOS

Londres (cheque) pesetas 00/00 por Libra

Cambios de la Plaza

Table with exchange rates: Oro inglés 26/45 p. libras, Francés 4/00 por 100 P, etc.

Casa de salud operatoria

DE NUESTRA SENORA DE LOURDES

Director: Dr. Veremundo Cabrera

Barrio de los Hoteles.—Gran vía

Cirujia general

Operaciones de vientre, cura radical de hernias; operación de la apendicitis, de tumores en la matriz; de quistes de ovario.

NICOLAS DEHESA

Banca y Cambio

CAMBIO, DESCUENTO, GIRO, CUENTAS CORRIENTES, ETC.

Santa Cruz de Tenerife

GASTILLO, 54

Miller, Wolfson & Co. Ltd.

Banqueros

Eduardo Cobian, 3

Tenerife.

AGENCE CONSULAIRE DE FRANCE

à Ste. Croix de Tenerife

Aux français résidant à Tenerife

L'ordre général de mobilisation etant decreté le premier jour dimanche deux Aout, tous les français soumis aux obligations militaires...

Ste. Croix de Tenerife, le 2 Aout 1914.

L'Agent Consulaire de France, Jean Claverie, Teobaldo Power, 2 IX 14

Registro civil

Día 19

NACIMIENTOS

Lorenzo Camacho y Diaz, María Macías y González, Antonio Méndez y Ventura.

DEFUNCIONES

Amalia de la Rosa, de esta ciudad, 19 años.—San Andrés, Manuel Rosas, 22 años.—Hospital civil.

Marcos Darías González, de esta ciudad, 8 meses.—Hospital.

MATRIMONIOS

Antonio Santamaría y Cano, de esta ciudad, soltero, con Petra Jorge Fernández, de esta capital, también soltera.

EL PUERTO

MOVIMIENTO DE BUQUES

Ayer, 19 entraron los siguientes vapores:

2334.—138.—Jativa, español; procedente de Barcelona y escalas. Dejó pasajeros, descargó mercancías y salió para Valencia y escalas, despachado por el Sr. D. J. Brago.

2335.—184.—Carmen, español; de Abona. Dejó pasajeros, descargó frutos y salió para San Sebastián, despachado por los Sres. Hamilton y Ca.

2336.—185.—La Palma, español, de Arrecife y escalas. Dejó pasajeros y correspondencia, descargó mercancías y salió para Santa Cruz de la Palma, despachado por la compañía de vapores coetras interinsulares.

2337.—136.—Tenerife, español; de San Sebastián. Descargó frutos y sale para su procedencia, despachado por los Sres. Hamilton y Ca.

2338.—137.—Lanzarote, español; de San Sebastián. Dejó pasajeros; descargó frutos y sale para Canaria, despachado por la compañía de vapores coetras interinsulares.

Ayer entró de Garachico, con frutos, el pallebot Pérez Castro.

TELEGRAMAS

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Director Diario de Tenerife

Madrid, 20 6'16 m.

Urgente.

D. E. P.

Un despacho de Roma anuncia que a la una de esta madrugada falleció Su Santidad el papa Pío X.

Almodóbar.

Hoy hemos vuelto a sufrir retraso en el servicio telegráfico.

Quando esta mañana, a las 9, recibimos el despacho urgente con la noticia de la muerte del Papa, se nos dijo que ningún telegrama de prensa había llegado en las últimas horas.

Tendremos, pues, que dejar para nuestro número de mañana las noticias de la guerra que nos habrá comunicado anoche y nos transmita hoy la Agencia Almodóbar.

Pero ya que no de servicio propio daremos a nuestros lectores, los textos de otros despachos particulares de los cuales se nos han facilitado copias.

El vice cónsul de Alemania en Canaria, comunicó anoche a la colonia de su país en esta Capital el siguiente: "18—11'25.

Los alemanes han avanzado en Bélgica por Charleroi y Dinant.

Unas columnas alemanas atacaron a los dragones franceses en Luneville, destruyéndolos por completo.

Una brigada francesa ha sido rechazada por otra alemana, quedando en poder de estos 700 hombres, una bandera, 2 baterías y 4 ametralladoras.

Se espera de un momento a otro una gran batalla.

El Kaiser ha salido para Maguncia.

Japón ha mandado el ultimatum a Alemania, plazo siete días.

Rusia pide a Turquía pasar por Dardanelos.—Mittelstrass, "

Como se ve, ya algunas de las anteriores noticias nos las había comunicado ayer la agencia Almodóbar.

Berlín, 19-8'2 p. m. Telegrafían los Gobernadores de Togo, Kamerun, Oeste Africa y Luz, que no ocurre nada desfavorable para los alemanes.—Solff.

Madrid, 19—10. Los rumores que circulan antimilitaristas por los socialistas es desmentido.

Entre ellos reina gran entusiasmo; piden ser alistados en un cuerpo de ejército.

Gran victoria para el ejército alemán en Dinant.

Los belgas y franceses son rechazados hasta Ginét.

Amberes gran pánico. Ultimas noticias sobre la gran batalla que decía ayer ha empezado siendo favorable para los alemanes.

Tres cuerpos de ejército alemán caen sobre los ejércitos aliados.

Por otra parte, en el Consulado de Francia se han recibido las siguientes noticias:

París, 18. «Resultado general de las acciones militares hasta la hora actual han sido contratiempos continuos para los alemanes.

Gracias a estos contratiempos nuestra movilización y concentración ha podido efectuarse con regularidad perfecta en combinación con ejército expedicionario inglés que ha desembarcado.

Somos dueños completos en el Atlántico y en el Mediterráneo.

El transporte de las tropas francesas de Africa se efectúa sin incidentes. Seguridad para proveerse de víveres tanto los franceses como sus aliados.

El emperador de Rusia dirigió a los pueblos de la Polonia rusa, alemana y austriaca una proclama anunciando la intención de restituir a la Polonia su autonomía.

Los fuertes de Lieja resisten siempre. Nuestras tropas continúan avanzando en los Vosgos.

Las columnas alemanas incluyendo un cuerpo de ejército bávaro se repliegan dejando muertos y prisioneros.

Una bandera y un aeroplano alemán han sido cogidos.

Si llega a tiempo alguno más de nuestros telegramas, lo publicaremos en segunda plana.

Esta noche celebrará junta general el gremio de artes mercenarias de esta Capital, con objeto de proceder a la elección de cargos.

A los niños raquíticos y enfermos lo que más les fortalece y mejor le sienta es la CARNE LIQUIDA Valdeés García.

Al juzgado municipal se ha dado conocimiento de que un joven de 18 años, dirigió palabras ofensivas, amenazándole, a su padre.

Se ha comprobado la existencia de la peste en Zanzibar (Africa oriental.)

En la Comandancia de Marina se ha recibido el siguiente telegrama: Observatorio central a Comandante de marina.—Tenerife

Madrid, 19-13. «El tiempo es favorable para que descarguen algunas tormentas, principalmente en las costas catalanas.»

Las últimas experiencias del célebre agrónomo Solaculo, indican que la falta de POTASA en las plantas determina una alteración profunda en la economía produciendo la disminución de los vasos liberolenosos de la raíz, el tallo y las hojas.

Ponemos en conocimiento de los señores comerciantes en licores y del público en general, que hallándose registrada en España, desde el año 1893, y renovada la inscripción en Abril de 1913, con el número 3551, la marca de fábrica de la ginebra Old Tom representada por un gato sobre de un barril, a nombre de sus legítimos propietarios los señores Boord & Son, de Londres, son ilegítimas todas las ginebras que se expendan con la misma ó análoga marca y denominación, y sus introductores y expendedores se hallan comprendidos en las sanciones que establece la ley de Propiedad Industrial.

Como quiera que algunos de dichos comerciantes, han sido sorprendidos con ginebras de la referida denominación, pero que son ilegítimas, se les advierte, con el objeto de evitarles los perjuicios que les pudieran pasar, que desde primero de Septiembre próximo, la casa antes citada, hará uso de las acciones judiciales que procedan, en defensa de sus intereses y derechos.

Dice un periódico de la Península que la distinguida poetisa señorita Gertrudis Segovia, dará en breve a la circulación una novela que lleva el título de Juan de Mendoza, é inmediatamente despues, un libro que tiene en preparación, de leyendas y tradiciones canarias.

Dice un periódico de la Península: Captura de un fugitivo. Málaga 13.—En Canarias ha sido detenido el carabnero Miguel Santamaría Jiménez, que en compañía de otro carabnero preso fugóse del Castillo de Gibralfaro en Diciembre del año 1912

Miguel Santamaría era un sugeto de bastante cuidado y hallábase condenado por faltas graves cometidas en el Cuerpo de carabineros; cuantas pesquisas si hicieron para capturarle fueron inútiles.

A los dos años ha caído en poder de la Justicia, en Canarias, donde ha sido procesado por robo.

La noticia ha sido recibida en este Gobierno militar, por el cual se han dado órdenes convenientes para que Miguel Santamaría sea trasladado a Málaga, donde ha de responder de sus delitos.

Desembarcará en Cádiz.

Se halla vacante la plaza de médico titular del pueblo de la Guancha, dotada con el haber anual de 850 pesetas.

La Dirección de la Sociedad de tranvías ha dispuesto que desde el 23 del corriente, los domingos y días de fiestas el último coche salga de la Laguna para esta Capital a las 11 de la noche en lugar de las 10 y media como hasta ahora.

El Ayuntamiento de Arico solicita del Gobierno civil el envío de desinfectantes para las familias menesterosas.

LA ANEMIA se combate prontamente con el Jarabe Hipofosfitos Salud.

después de hacer la notificación oficial. ¡Es la guerra!

Ya no hay más remedio que creer en ella, que rendirse ante el peso de la evidencia y ver como se sale, lo mejor que se pueda, del paso.

El aspecto de París es trágico al par que verdaderamente admirable.

Desde que el sábado, a las cinco de la tarde, fue fijada la orden de movilización general, no solo la capital, sino Francia entera, no tiene más que un objeto: el de procurar que todos los reservistas, que son todos los hombres útiles hasta los cuarenta y ocho años, lleguen a tiempo al sitio que les está ordenado.

¡Admirable ejemplo de patriotismo! No ha habido ni un momento de duda ni de vacilación. «Francia nos llama», se han dicho todos los franceses, y ellos aquí prontos, dispuestos a combatir olvidando intereses, familias y amores.

Señalaré un hecho: Nuestro compañero León Rollin, vive en Madrid desde hace ocho ó nueve años. Está casado, tiene hijos, se ha creado una posición, es considerado. Pues bien, Rollin acaba de dejarme una tarjeta en la sala de periodistas de la Bolsa, diciéndome: «Quería haberle estrechado la mano antes de marchar. Mañana estaré en la frontera. Hasta la vista.» Rollin, que es artillero y está agregado a Nancy, vuelve a su patria, tras ocho años de ausencia, respondiendo al primer llamamiento. ¡Hasta la vista! ¡Dios lo haga!

Esta movilización, efectuada frente al formidable enemigo que se dispone a invadir Francia, no ha sufrido la menor vacilación. En las estaciones, los trenes dejan millares de campesinos, sorprendidos por la terrible orden en medio de la plaplacez de las labores agrícolas, y todos, apenas se ven en la gran ciudad, buscan é indagan para encontrar el medio más rápido para trasladarse a la frontera del Este, donde muchos llegarán para no volver.

Todos los autobús y automóviles han sido requisados. Las grandes arterias de la ciudad presentan un aspecto de epeopeya. ¡Todo el mundo hacia el Este!

«Había que acabar alguna vez! Este es el sentimiento general de los franceses, que esta vez van a la guerra impulsados por la voluntad de otra nación, van tranquilos, serenos, pero dispuestos a batirse como leones.

Frente a mí, y en un restaurant barato, ha cenado un señor.

«Tengo cuarenta y ocho años—me ha dicho mientras metía la cuchara en un plato de sopa.—Esto de la guerra me cuesta ciento veinte mil francos; pero como soy reservista, pasado mañana me marcho. Ya la vida me importa poco; pero yo le aseguro que los alemanes no tendrán mi piel tan fácilmente.

Y ha seguido sorbiendo cucharadas de sopa.

Los franceses están convencidos de que esta vez es la suerte de Francia la que va a decidirse. Triunfadora, se verá libre para siempre del peligro germanico. Alemania quedará hundida; Austria, deshecha y repartida; y ella, engrandecida en su gloria. Si es vencida, ¡oh, entonces! ¡Pobre Francia! Tardará muchos años en volver a reponerse y encontrarse en primera fila entre las naciones poderosas. Por eso es una guerra cruel, atroz, la que se prepara; una lucha sangrienta, tremenda, en la que toman parte millones de hombres, que van a sacrificarse por su patria, porque, lo repito, es la suerte de Francia para lo porvenir lo que va a decidirse en los campos de batalla.

Y todos van contentos, satisfechos; algunas mujeres lloran; pero hombres, ninguno. «Te traeré algo de Alemania», dice, y como si tal cosa se encaminan hacia el Este y se afanan por llegar hasta el sitio donde deben combatir y morir.

La vitalidad de un pueblo nunca se demuestra más que en las grandes conmociones, y hoy, al ver a París, que es la Francia entera, haciendo frente al peligro, hay que inclinarse con respeto y saludarla.

La guerra está declarada. Los incidentes de las fronteras, el paso de las tropas alemanas por el ducado de Luxemburgo y la cominación a Bélgica de que les deje el paso franco, eran hechos harto elocuentes para comprender que la lucha había comenzado. El embajador de Alemania estuvo hasta el último momento. ¿Por qué? Misterios de la diplomacia.

Como es natural, los acontecimientos que se vienen desarrollando han traído fatales consecuencias para la vida parisense. El primero es el problema del dinero.

Tan pronto como comenzó a nublarse el horizonte, desapareció el oro, la plata se escondió no sé donde, y el billete de Banco fue despreciado, hasta el punto de que no se admite en parte alguna.

Tener un billete de cinco ó cincuenta francos es lo mismo que no poseer ni cinco céntimos. ¡Ni aun comer se puede! El sistema monetario, aplicado a las operaciones financieras, se han llevado a los más mínimos actos de la vida particular, y nadie paga ni se consigue tener dinero.

A los que nos coge en esta situación, lo vamos a pasar muy mal.

LA GUERRA

Párrafos de una carta.

En los momentos en que escribo, la guerra está declarada oficialmente y Europa casi entera se prepara a combatir.

Alemania acaba de manifestar a Bélgica que debe dejarle el paso franco hacia la frontera francesa, ó la arrollará con protesta y todo. El rey Alberto se ha puesto, según se dice, a la cabeza de 250.000 belgas, y se prepara a cortar el paso de los invasores. Inglaterra vota millones y millones para la campaña que ya ha comenzado su formidable escuadra; y de Francia no hablenmos. ¡Es la guerra! ¡La guerra europea, tan temida, la que anunció Bismarck hace bastantes años, cuando predijo que la próxima conflagración europea sería por la cuestión balcánica!

El embajador alemán marchó ayer,



DIARIO DE TENERIFE
Biblioteca Provincial
Laguna.

Por lo pronto, hoy me he desayunado con pan que no tenía sal, y he tenido que arreglarle mi habitación. El camarero del hotel ha marchado, nadie le ha sustituido, y yo, porque el Emperador de Alemania lo ha querido, me veo precisado a tener que andar estruendo las sábanas de la cama.

En los primeros momentos, París ha sentido cierto pánico, del que se ha aprovechado la turba de gente de mal vivir que por aquí anda. Se han saqueado varios establecimientos, se han estropeado otros cuantos, y rara es la tienda que además de cerrar, no ha puesto un cartel diciendo: «Casa francesa», y a continuación explicando que el patrón es movilizado de tal regimiento y que los dependientes han marchado tal día.

Las autoridades, obrando prontamente y con energía aplican mano dura a todos estos apaches, que comenzaron a hacer temer que el verdadero peligro estaba en las calles de París, y hoy ya no se han cometido más actos de vandalismo.

Ya no nos queda más que esperar, arreglándonos mientras tanto lo mejor que podamos para comer y dormir.

A un diputado

Eras buen padre y excelente esposo, y a tu esposa y tus hijos tu amor tierno robaste, aconsejado del infierno, de brillar en las Cortes codicioso.

Y, diputado al fin, con tu reposo, al Gobierno vendiste el fuero interno, por ser pobre importuno del Gobierno, en bien no más del elector gracioso.

Tu votaras, como al ministro cuado, de la razón contra la justa homilía y aun contra el santo voto de tu madre.

Y así ves cómo todo se concilia; pues has ganado en ti la patria un padre y se quedó sin padre la familia.

Eduardo BUSTILLO.

Militares

Se ha dispuesto que se devuelvan las 1.500 pesetas con que se redimió el servicio militar activo al recluta por la zona de Lanzarote, Augusto Lorenzo Quintana.

Se ha incorporado al regimiento de infantería de Tenerife, el teniente don Manuel Martínez Ballesteros.

ECLIPSE

Avocinase interesantísimo fenómeno celeste: mañana 21 de Agosto tendrá lugar un eclipse de Sol visible como parcial en España.

La zona de totalidad será bastante estrecha y se empieza en las islas Balears y del Príncipe Alberto, todo el Norte de la América boreal, atraviesa el Norte de Groenlandia, el Océano Glacial Ártico, Noruega, Suecia, el Báltico, la Rusia occidental, el Mar Negro el Asia Menor, la Persia, para terminar en Belouchistán y el Indostán.

La máxima duración de la fase total será de 2 m. 20 s. en un lugar situado al Este de Viena, en Rusia (Lituania).

Del mundo y del hombre

(Colaboración especial para el «Diario de Tenerife».)

Del mapa de la guerra.—Las Bocas del Rin y el tráfico alemán.—La prosperidad de Bélgica y Holanda Flamencos y Bajo Alemanes.

Lo que es el Rin, como vía de comunicación alemana, bastan para expresarlo dos cifras. El movimiento en el conjunto de puertos Mannheim-Ludwigshafen, que es el punto en que hoy termina la navegación mayor del río, estaba representado últimamente, entre llegadas y salidas, por un total de 25 a 30 millones de toneladas. Por delante de Emmerich, en la frontera de Alemania y Holanda, pasaba anualmente, en dirección de uno u otro país un total de buques cuya suma era de treinta y tantos millones de toneladas.

La gran masa del intercambio por vía acuática entre Alemania y el resto del mundo occidental afluye a dos grandes colectores del tráfico: la boca del Elba y las Bocas del Rin.

Con este nombre de Bocas del Rin pretendo designar no solo las entradas del Rin propiamente dicho, sino todo el delta que van a parar igualmente las del Mosa y del Escalda. El conjunto de este delta forma una verdadera unidad geográfica, no solo desde el punto de vista físico sino económico.

El tráfico alemán que se sirve de las Bocas del Rin, no está solo representado por el movimiento fluvial que se registra luego delante de Emmerich, sino además por el de las mercancías que entre los grandes puertos marítimos de esas bocas y el territorio alemán, cruzan por los ferrocarriles.

De esos dos grandes colectores del tráfico alemán con occidente (el Elba y las Bocas del Rin) el más importante son estas. El movimiento marítimo exterior de Hamburgo, en la boca del Elba, estuvo representado en 1911 por 23'8 millones de toneladas entre entradas y salidas. De los dos puertos principales de las Bocas del Rin, Rotterdam tuvo en ese mismo año en un movimiento de 21'2 millones, y Amberes 26'6 (más que Londres).

En geografía económica, y a despecho de lo que digan los límites políticos, las Bocas del Rin deben pues considerarse como un órgano de la vida económica de Alemania. Del extraordinario

comercio de tránsito que mantiene Bélgica, 1134 millones de francos correspondieron en 1934 a la Zollverein, y cerca de otro tanto del comercio especial belga. En Holanda no se justiprecia el valor del comercio de tránsito, que formó ese año una masa de doce millones y medio de toneladas; del comercio especial holandés absorbe Alemania la cuarta parte de las importaciones y la mitad de las exportaciones.

Con frecuencia ciertos escritores españoles se admiran de la actividad de belgas y holandeses y se sirven de su ejemplo para demostrar (a su juicio) que el factor territorio no tiene importancia para el florecimiento de la riqueza y la cultura. El caso de Bélgica y Holanda demuestra precisamente todo lo contrario. Su prosperidad y su densidad de población se explican perfectamente por el dominio de las Bocas del Rin y por hallarse precisamente en el centro de las comunicaciones entre tres potencias como Alemania, Francia e Inglaterra. Si además se añaden otros elementos especiales de riqueza, como las minas de carbón, la facilidad para las comunicaciones fluviales ó construcción de canales, la pesca, y las condiciones de clima y suelo que hacen crecer excelentes pastos y dar al trigo un rendimiento de veintitantos quintales métricos por hectárea, el misterio acaba por desaparecer: no es que, ante todo, los holandeses y belgas sean unos seres superiores: lo superior son principalmente las condiciones geográficas en que se hallan. Por el valor geográfico de su suelo es por lo que estos dos estados, siendo tan pequeños, pueden tener tanta importancia.

Estas Bocas del Rin, que económicamente constituyen un órgano geográfico de la vida alemana, y que políticamente forman un obstáculo entre Alemania y el mar (como nos sucede a nosotros con Portugal), están sin embargo pobladas por gentes no menos germánicas que las que viven entre su frontera y Hamburgo. Estamos pues, otra vez, en uno de los innumerables casos en que la etnografía y la política aparecen en completo desacuerdo. Pero con una particularidad.

En el caso de los serbios y croatas, de los rumanos, de los polacos, y de tantos otros pueblos, si la nación no se halla por completo reunida en un estado no es por falta de deseos, por lo menos, en el grupo más importante de la nacionalidad, existe este ideal. Aquí ocurre lo contrario: el sentimiento patriótico se ha formado en contra de la nacionalidad natural. Flamencos de Bélgica, holandeses y alemanes del norte, son en el sentido etnográfico un mismo pueblo, que habla diferentes dialectos del mismo idioma bajo-alemán. Los alemanes ribereños del Mar del Norte se llaman frisonos, lo mismo que sus vecinos de allende el golfo de Dollart. Sin embargo, holandeses y flamencos están separados voluntariamente del cuerpo político germánico. Holanda ha venido mirando a Alemania con prevención y a Francia con simpatía. Los flamencos y brabanzones han luchado encarnizadamente distintas veces con sus hermanos de los Países-Bajos, y en cambio han preferido unirse en cuerpo de estados con los valones, pueblos de lengua latina. Advertimos sin embargo que entre flamencos y valones no existe un sentimiento de unión tan hondo como entre las diferentes nacionalidades que integran la confederación suiza.

Resumen: un órgano geográfico de la vida alemana que políticamente se halla sustraído de Alemania; un vínculo de raza y de idioma que sumará a aquella solidaridad de intereses, pero fronteras trazadas en contradicción con la economía y la etnografía, como efecto de un complicado proceso histórico; y sentimientos que, formados dentro de estas fronteras, muy bien pueden ser sustituidos mañana por otros sentimientos formados dentro de otras fronteras nuevas.

Añadamos que al extremo Norte de Francia es un país flamenco; un fragmento de los antiguos Países-bajos españoles de Luis XIV se apoderó por la fuerza de las armas, sin mejor motivo del que tuvo para anexarse el retazo alemán de Alsacia.

Emilio H. del Villar.

Madrid 8 de Agosto

(Prohibida la reproducción.)

Los Sres. Elders & Fyffes Limited, de Londres, avisan que debido a las actuales circunstancias no admiten consignaciones de fruta para ninguno de los mercados extranjeros.

PARADOJAS

«Si vis pacem para bellum».

Así nos han engañado, hasta hubo instantes en que llegamos a creerlo: se armaban, se armaban mucho, porque querían la paz. «Porque queremos la paz nos preparamos para la guerra; y estos preparativos son tan formidables, la guerra sería tan horrible preparada así, que nadie osara provocarla, el temor salvará al mundo.» En mil brindis de reyes, emperadores y presidentes de república se repetía la misma canción: «Las grandes, las fuertes potencias garantizan la paz del mundo.» Y sin embargo, las grandes potencias con toda su fuerza no supieron evitar las pequeñas guerras entre pequeños esta-

dos y hoy es su propia fuerza la que las obliga a batirse.

Las grandes potencias están saturadas de cañones, fusiles, acorazados y espadas; ya no pueden ingerir más, las armas se disparan por sí solas, casi automáticamente, cumpliendo su misión. «Por qué y para qué nos fabricásteis? dirían ellas si pudieran hablar como nosotros hablamos. No lo dirán así, pero lo dirán en su propio lenguaje. Un lenguaje brutal y sarcástico, pero más lógico y menos hipócrita que el nuestro.

Y es tal la lógica de su lenguaje que, pasado el primer asombro, llegamos a preguntarnos si esa guerra será un mal menor, si debemos alegrarnos de que estalle hoy, lo antes posible, en vez de estallar mañana, cuando la catástrofe sería aun mayor. Pues resultó cierto que nos engañaron, que al prepararse para la guerra querían la guerra y no la paz, los hombres pacíficos, los que creemos que solo el amor, la preparación de nuestras inteligencias y corazones al amor puede conducirnos a la paz, pues resulta cierto que quien siempre recoge tempestades, y los vientos están sembrados sin remisión; nosotros melancólicamente pensamos si será discreto resignarnos. Revierte el tumor. Ya no hay medio de que se disuelva. Quizás reventando hoy se evitara la gangrena general.

Lloramos de antemano nuestra alma se estremece al pensar cuán dolorosa será la quirúrgica operación, qué de muertes, de ruinas, de dolores! Pero será un mal menor y este mal menor quizá sea saludable y quizá lo hemos merecido. Si es cierto que nos engañaron, también lo es que nos dejemos engañar que los pueblos todos se sintieron demasiado orgullosos de su respectiva fuerza y coquetearon imprudentemente.

Hay una palabra, la palabra patriotismo que los directores de pueblos y pueblos dirigidos usamos y pronunciamos con demasiada ligereza. Todos la pronunciamos sin tener en cuenta su profundidad de concepto. Este concepto de patria, patriotas y patriotismo, quizá no lo hemos definido aun con la necesaria y saludable precisión.

Si de esa guerra, por grande, por formidable sea, sacamos un pequeño rayo de luz que ilumine las inteligencias y nos muestre más claro y preciso aquel concepto, si llegamos a convencernos de que el santo y verdadera patriotismo no es sólo amor, y que lo paz con amor y solo por amor se alcanza, la crisis no será inútil. Quizá en lo sucesivo ni nos engañaremos, ni nos dejaremos engañar.

Queriendo la paz nos prepararemos para la paz, confiando en la fuerza del amor que es la mejor y menos peligrosa de las fuerzas.

MAX.

Se arrienda una fanegada y 10 almudes de terreno en el sitio conocido por el «Perú», en Santa Cruz, propia para el cultivo de tomates y patatas. Darán razón en La Laguna, calle del Agua núm. 63.

ORGANIZACIONES MILITARES

La Infantería británica

Cada brigada inglesa comprende cuatro batallones de infantería, una columna de viveres, un hospital de campaña y una compañía de camilleros.

Cada regimiento tiene uno ó varios batallones. Los batallones de un mismo regimiento tienen un depósito común; pero son distintos para el mando. Generalmente, uno de los mencionados batallones está de guarnición en la metrópoli, y el otro ó los otros del mismo regimiento en las colonias.

Hay 73 regimientos, de ellos cuatro de la guardia (grenadier-guards, coldstream-guards, scout-guards, irish-guards), dos de rifles y 67 de línea.

Todos los regimientos tienen categorías particulares de fusileros, Infantería ligera, hirclandense, etc., sin que esto influya en su organización. Llevan, además, el nombre de su provincia y el de personas reales ó grandes personajes.

El número de batallones es 157, constando cada uno de ocho compañías. Cada batallón tiene una sección de ametralladoras, compuesta de dos piezas.

En pie de paz el efectivo de cada batallón es: en Inglaterra, de 24 oficiales, 41 suboficiales y 800 soldados; en las colonias, de 28 oficiales, 48 suboficiales y 932 hombres, y en las Indias, de 29 oficiales, 48 suboficiales y 1.033 hombres.

En tiempo de guerra, cada batallón tiene 28 oficiales, 55 suboficiales y 1.024 hombres. En las Milicias cada batallón tiene en todo tiempo un cuadro activo que comprende un oficial y varios suboficiales, existiendo 101 batallones de Milicias, de las que 74 constituyen las terceras unidades de los regimientos del ejército activo, siendo su misión nutrir un batallón regular, movilizándolo los refuerzos para este fin sean precisos.

Los otros 27 suplementarios van afectos, como cuartos y quintos batallones, a algunos regimientos y tienen por misión reemplazar en las guarniciones de la Metrópoli ó de las colonias a los batallones regulares empleados fuera de su destino habitual.

El efectivo de cada batallón es de 34 oficiales, nueve de ellos del ejército regular, 47 suboficiales, 23 de ellos del ejército regular, y 579 hombres, y de éstos 16 cabos y 50 soldados del ejército regular.

En el momento de la movilización, los batallones de Milicias reciben todos los hombres de los regimientos regulares inopertos para la campaña.

El ejército territorial tiene 168 batallones.

La Infantería montada forma Cuerpos constituidos únicamente en el caso de movilización, y con soldados reclutados entre los de Infantería que hayan seguido en el campo de Aldershot un curso de equitación de tres meses.

Se organizan en batallones de cuatro compañías.

Con los recursos de que se dispone en la Gran Bretaña se pueden formar, aproximadamente, en caso de guerra 18 bata lones.

El efectivo por compañía montada es de cinco oficiales y 137 hombres.

El ejército territorial cuenta catorce compañías, antiguos escuadrones de la Yeomary, que se movilizan con el ejército regular.

En la organización de las tropas inglesas no existe el Cuerpo de ejército.

La «striking-force» (fuerza de choque), de que Inglaterra quiere disponer en todo tiempo, y para toda eventualidad, está reunida en el campo de Aldershot, ciudad militar, admirablemente organizada, donde los soldados y oficiales gozan de confortables comodidades.

Hay siempre en dicho campo un efectivo equivalente al de un Cuerpo de ejército.

La movilización de los Cuerpos se hace, generalmente en el punto que guarnecen, para lo cual poseen los efectos y aprovisionamientos necesarios.

El Cuerpo expedicionario puede reunir, bajo las órdenes de un comandante en jefe, seis divisiones de Infantería, una de Caballería, dos brigadas de Infantería montada, tres escuadrones escolta (Yeomary), un batallón de infantería independiente, dos compañías de telegrafía sin hilos, dos de telegrafía con conductores y dos de telegrafía óptica, tres aerosteros, dos «quipajes de puentes y tropas de comunicación; un efectivo total aproximado a 150.000 hombres.

Cada división comprende tres brigadas de Infantería, dos escuadrones de Caballería (Yeomary), tres grupos de Artillería montada, uno de obuses de a dos baterías y una batería pesada, Estado Mayor, de Ingenieros, dos compañías de Zapadores y una de telegrafía una columna de viveres y tres ambulancias de campaña.

La brigada de Infantería montada tiene: dos batallones de Infantería montada, un regimiento de Caballería, una batería a caballo y su convoy de viveres y bagajes.

El armamento de la infantería inglesa es el Lee-Enfield, con un peso de 3.700 kilogramos, con un calibre d 7.7 milímetros, una velocidad inicial de 660 metros, con un alza central graduada hasta 2.000 yardas (1.829 metros aproximadamente) y con otra alza lateral que alcanza 2.800 yardas (2.560 metros).

Las municiones del infante inglés son 150 cartuchos sobre sí, 120 de reserva regimental, 100 en la sección de municiones del grupo de Artillería y 100 en la sección de municiones divisionarias.

CONSERVENSE EL PESO.

Cuando el hombre cesa de crecer, empieza a disminuir de tamaño. A lo menos, así lo asegura un doctor alemán, y lo prueba con cifras. Pero mientras podamos renovar nuestro cuerpo en la misma proporción en que se va gastando, no se variará mucho de peso ni de medidas. Cuando se está demasiado grueso, será bueno sin duda perder unas cuantas libras; cuando se está demasiado delgado, es conveniente, por el contrario, combinar el régimen alimenticio y las costumbres para conseguir ganar algunas libras. Muchas personas pierden carnes—carnes que necesitan—sin comprender el por qué. Comen mucho, pero siguen flacos y débiles del mismo modo. La causa de ello es una digestión imperfecta. Unas cuantas tomas de la

PREPARACION DE WAMPOLE

lo arreglarán todo. Está hecha para combatir esos casos de enflaquecimiento. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es nutritivo y fortificante. No crea únicamente gordura, sino músculos también. Para las Impurezas de la Sangre, Anemia, Debilidad General y Afecciones de la Garganta y Pulmones, es un remedio cuyo uso engendrará la gratitud de las personas que lo ensayan. El Doctor E. Castilla, de Buenos Aires, dice: «Me complace en certificar que he usado siempre la Preparación de Wampole que constituye un precioso recurso dietético para los débiles y convalescentes quienes la toleran perfectamente.» Es científica, no un específico cualquiera. Su olor y sabor satisfacen y agradan al paladar. Es siempre uniforme, siempre de toda confianza y de eficacia inmediata. No engañará a nadie. El producto genuino tiene nuestra marca de fábrica y firma. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

ULTIMA HORA

A la hora en que cerramos esta edición [3 y media de la tarde] solo hemos recibido de nuestro servicio de ayer tarde, de anoche y de la madrugada, el telegrama urgente que queda inserto en la primera plana, y el siguiente:

Director Diario de Tenerife Madrid, 19-15'35 [3'35 t.]

Sin importancia La nota oficiosa del Consejo de Ministros celebrado hoy dice que careció de interés.

La voz del Gobierno El jefe del Gobierno señor. Dato ha desmentido la noticia de que se proyecta en España la movilización de las reservas.

Sin distinción En caso de una agresión, de ninguna manera probable, ha dicho el señor Dato, iríamos todos a filas.

Neutrales La neutralidad en que permanecemos, añadió, nos impide tomar medidas militares de ninguna especie.

Suspendida La instrucción de los mozos excedentes de cupo ha sido aplazada hasta Octubre, con objeto de evitar alarmas.

Hostilidad Ha dicho también el señor Dato que atribuye la hostilidad manifestada por algunos elementos catalanes, á que no se han concedido las moratorias que pedían.

Almódobar.

Bibliografía

La guerra europea

La Ilustración Española y Americana, en su número XXIX consagra atención preferente al conflicto europeo, dedicando informaciones gráficas á la guerra entre las naciones Europeas, con mapas, retratos y vistas de palpante interés.

En el mismo número, y entre otras informaciones de actualidad, figuran las referentes al Congreso Eucarístico celebrado en Lourdes, á la visita del general Weyler á la zona española de Marruecos y á la catástrofe de Tudela.

ROPA BLANCA

Uno de los cinco suplementos que acompañan al hermoso número 29 de La Moda Elegante contiene abundantes modelos de juegos de ropa blanca para señoras y para jovencitas.

En los grabados del número se reproducen las últimas novedades de trajes, sombreros, delantales y adornos femeninos.

Continúa publicándose, en pliegos encuadernables, la bellísima novela titulada La primavera vuelta.

Caza y Pesca

Esta notable y simpática revista, que edita la asociación General de Cazadores y Pescadores de España, domiciliada en Madrid, Bolsa, 10, publica entre otros interesantes trabajos, los siguientes artículos:

Sigo dudando, por J. Morales de Peralta.—Pesca de anguilas y barbos con cebo de cangrejo, por Félix Capdevila Minguéz.—Renunciad á cazar, por Gregorio M. López.—La temeridad de un sabio—Caprichosas reformas de la Ley de Caza. Real orden adelantando la apertura de la veda de la pesca.—En la sierra de los Gredos.—Los exploradores.—Guardería ilegal (conclusión) por A. M. B.—Excursiones polares.—Notas de pesca.—Una exploración en Fernando Poo.—El último conde Palatino.—Aviación.—El anillo de una gaviota.—La inteligencia del perro.—Tiro de Pichón.—Servicios de nuestros guardas jurados.—Notas de sport.—El sport automovilista.—Consultorio de Caza y Pesca.—Noticias

Nuestros lectores pueden solicitar números de muestras gratis.

Precios de suscripción: Trimestre, 2 pesetas; año, 7 pesetas.

Mapa de europa

por el comandante de ingenieros DON BENITO GHIAS CARBO

Descripción geográfica y militar de las potencias europeas.

En estos instantes en que la conflagración europea hace estremecer angustiosamente á todo el Globo, se hace de palpable necesidad la publicación de un mapa docto y verídico en que poder consultar con facilidad y sin temor á errores (de que están plagados casi todos los que se expenden en ocasiones tales) los incidentes de la magna lucha en su aspecto geográfico.

La casa editorial Alberto Martín, cuyo tecnicismo en obras geográficas está probado cumplidamente, teniendo en cuenta lo que antecede, ha publicado un Mapa de Europa, impreso á seis tintas y tamaño 38 por 28 centímetros, en que se destacan perfectamente las naciones por sus distintos colores, y

tanto por su pulcritud como por la modestidad de su precio (50 cts.), hace que cuantas personas de cultas se precien se vean en la precisión de adquirirlo.

Pueden hacerse los pedidos en las librerías, centros de suscripciones y al editor don Alberto Martín, Cenejo de Ciento, 140, Barcelona.

Espectáculos



El debut de esta noche

En el Parque Recreativo, hace hoy su orímera presentación el ilusionista Cav Watry.

El espectáculo está dividido en tres partes: en función completa á los siguientes precios:

Preferencia 2'00 Pts. Segunda clase 1'00 Pts. Entrada general 0'50 Pts. Niños y militares entrada general 0'30 Pts.

Telegrafía sin hilos

Servicio permanente día y noche

La Compañía Nacional acaba de organizar en Tenerife la admisión de marconigramas en sus oficinas y la distribución directa por sus repartidores. Con esto se evita una retransmisión por línea terrestre y se gana el tiempo consiguiente.

Los repartidores de la Compañía llevarán consigo los impresos de costumbre por sí los interesados desean contestar en el acto y se encargarán en casos tales, de llevar los respachos á la Estación de la Compañía.

Las casas de comercios ó particulares que lo deseen pueden hacer un depósito en las oficinas de la Compañía y se les abrirá una cuenta corriente para el importe de los marconigramas, liquidándose á fin de mes.

Sin perjuicio de estas facilidades que la Compañía Nacional ofrece al público y de otras en estudio, las oficinas del Estado siguen admitiendo y distribuyendo los despachos.

Para más detalles debe acudirse á la Central de Telégrafos, á la Estación de la Compañía ó al Escritorio del Sr. Richardson (Alfonso XIII, número 11), donde se hallarán siempre expuestos al público los carteles de fechas probables de comunicación con buques al alcance de las diferentes estaciones de la Compañía (Tenerife, Las Palmas, Cádiz, Vigo, Barcelona, Soller, Aranjuez, Madrid, Santander, Finisterre, Málaga, Cabo de Palos, etc.)

Se recuerda al público que los servicios que en la actualidad hace la Compañía por sí ó en combinación con las líneas terrestres son:

Primero. Con buques en el mar, al alcance de cualquiera de las estaciones de la Compañía. La tasa es de 7'50 pesetas con buques nacionales, por diez palabras y 0'75 por cada palabra más.

Para buques extranjeros 8'50 francos y 0'85 de franco respectivamente. Además en todo caso la tasa terrestre corriente.

Segundo. «Islas Canarias con la Península». El servicio se hace por conducto de la Estación de Cádiz. La tasa «actual» es de 4'50 pesetas por diez palabras y 0'45 por cada palabra extra, además de la tasa terrestre según destino. La Compañía gestiona con el Gobierno que las tasas sean las mismas del correo.

En breve se establecerá el servicio internacional entre España ó Inglaterra por las estaciones Españolas de Aranjuez-Madrid y Vigo con la inglesa de Poldhu con tasas iguales á las más reducidas de cable. Las demás condiciones se publicarán oportunamente.

La Compañía Nacional tiene el propósito de introducir grandes mejoras en el servicio público de telegrafía sin hilos y dar toda clase de facilidades y suplida á la personas interesadas que pidan los informes que necesitan y formulen sus quejas ó reclamaciones, si á el us se dicta lugar, en la Central de Telégrafos, Estación de la Compañía ó en el escritorio del Sr. Richardson, ó que escriban al Director de la Compañía Nacional en Madrid, Calle de Alcalá 43, quedándose muy agradecidos, por el concurso que así presten al buen servicio radio-telegráfico.

Anemia y Clorosis

se curan rápidamente con el LICOR LAPRADE

Es el mejor de los ferruginosos. Se emplea hace más de treinta años en los hospitales y en prescrito por todos los médicos. Depósito en todas las farmacias, Collin y Compañía, París.

# REAL ESCUELA de Ingenieros Electricistas y Escuela militar agregada

GABINETES, LABORATORIOS, TALLERES Y CENTRAL ELÉCTRICA: Sarriá.—Barcelona

La carrera se cursa en seis semestres, debiendo matricularse, para el que empieza en 1.º Octubre, del 20 al 30 de Septiembre

Detalles: Director administrativo, Domingo Bou, Plaza Universidad, 2, BARCELONA.

## ZAMPIRONI

**MATA MOSQUITOS**  
Perfume higiénico y desinfectante. Preservador de toda clase de materias.  
Eficacia de las imitaciones y falsificaciones.  
De venta en todas partes.  
AGENTES EN ESPAÑA  
J. URIACH Y C.ª-Barcelona



## MUEBLES

Se vende una cómoda, una cama completa de matrimonio, una mesa de escritorio, un lavamanos completo, una mesa de noche, otra de cocina y otras cosas más.  
Dirección: Calle de Viera y Clavijo número 32

## Fábrica de gas

Venta de Coke  
2.50 el quintal  
Encargos se reciben en la fábrica  
51 y en la misma fábrica  
**LEY sobre accidentes del trabajo...**  
VENDESE EN ESTA IMPRENTA

## Casa salud Médico-Quirúrgica DEL DR. COSTA

VIERA Y CLAVIJO NUMERO 52  
Esta casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero confort, posee instalaciones completas y perfectas de medicina física, (baños de vapor, masaje, rayos X, alta tensión, baños eléctricos, aire caliente, radium &) y un departamento modelo para cirugía.  
Se admiten en ella toda clase de enfermos, salvo los que padezcan enfermedades, mentales ó infecto-contagiosas.  
Horas de consulta, martes jueves y sábados á las 4 de la tarde.

### Reumatismo

### Gota

### Cálculos úricos

### Litiasis

## PIPERAZINA GRANULADA

### A. LLOPIS

Disolvente y eliminador del ácido úrico, con el cual se combina formando uratos solubles.  
La Piperazina granulada Llopis, pura y activa, es á preferida por el Cuerpo Médico y la forma más cómoda y eficaz para su administración.

Representantes generales:  
Sres. Pérez, Martín y C.ª - Alcalá, 7, MADRID  
A. LLOPIS, Farmacéutico Ferraz, 1 y 3, MADRID

## "LE PRINTEMPS"

Grandes Almacenes de Tejidos y Novedades San Francisco 9.—Santa Cruz de Tenerife



Unico depositario en la Provincia de los Reya Worcester y Bon-ton, corsets, últimas creaciones de la moda en Salidas de Baile, Abrigos de lana, seda y punto, cubrepelvis pieles, sombreros y cuanto exige el buen gusto para vestir con elegancia y distinción.  
PARA CABALLEROS.—Cortes de traje ingleses, cuellos, puños, camisas, corbatas, paraguas, pañuelos, carteras, artículos de viaje, etc.  
NOTA IMPORTANTE.—Esta casa única en la Provincia que tiene Peluquero para Señoras; especialidad en postizos de todas clases; tinturas Broux y Hene. Se alquilan pelucas para Bailes, disfras y Carnaval.  
**C. García Dorta San Francisco 9.**

## Coñac Terry

## CONTADORES DE AGUA

### Siemens & Halke

La mejor marca del mundo. De venta en la droguería de Manuel Filpes, Valentín Sanz, número 4.

## FERINOL

Fórmula de M. F. Almonacid, Médico especialista en enfermedades de la infancia.

Remedio infalible contra la **TOS FERINA** bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos



Precio del frasco: 3 pesetas.  
De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor en los Centros de Especifica.  
Depositarios en Santa Cruz de Tenerife, Manuel Filpes, Droguería Valen in, Sanz, 2 4 y 3 y en la Farmacia de Tenerife.

## Calvos! Calvos! ¡Caaaaaalvos!

¡¡Caaaal... vos!!!

Si no queréis ser CALVOS, usad contra la Calvicie

## PETROLEO SANSON

De venta: Perfum rías, Droguerías y Farmacias acreditadas

los  
**Constipados**  
antiguos y recientes



Tos  
**Bronquitis**  
son  
*Radicalmente curados*  
por el

# JARABE "ROCHE"

da *Pulmones robustos*  
y precave la  
**TUBERCULOSIS**

Fabricantes: F. HOFFMANN-LA ROCHE & C.ª Paris  
De venta en las principales farmacias y droguerías.

## Elixir estomacal SAVIFOR

Pregunten ustedes á cualquier médico por cuál motivo recetan siempre el Elixir Estomacal Savifor, por el Estómago y sus consecuencias, y constatan que los efectos obtenidos en los enfermos, en la propia clientela y en los hospitales y clínicas, y que los análisis hechos de dicho producto son tan positivos, que por deber de conciencia lo recetan á preferencia de cuantos otros productos similares se conocen.

Desde el momento que los médicos lo recetan, no es el caso de publicar atestados y certificados de enfermos curados, porque la única garantía que tiene el enfermo para su radical curación es el consejo del médico que lo receta.

Las personas que padecen de las enfermedades que á continuación se indican, deben tomar el Elixir Estomacal Savifor, y lograrán su radical curación, por ser el medicamento único que la terapéutica moderna ha descubierto:

Catarros crónicos, dispepsias, gastralgias, dilataciones, úlceras, falta de apetito, demeración excesiva, dolores de cabeza, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, insomnio, delirio, alucinación, estreñimiento.

Unico depósito en Tenerife. Filpes.—Droguería.—Valentín Sanz, 2, 4 y 13.

## Progreso Agrícola de Tenerife

F. DE MASY Y C.ª (S. EN C.)

Gran fábrica de bonos químicos y Laboratorio Agrícola, bajo la dirección de D. C. Bouillot, Ingeniero Químico Agrícola, exdirector de la escuela oficial de Horticultura y Agricultura, de Vilvoorde Bélgica.  
Abonos garantizados para todos los cultivos y preparados para cada terreno.  
Análisis de tierras, aguas, abonos, etc.  
Caldos bordes y polvos insecticidas.  
Consultas, dictámenes y estudios sobre cultivos, enfermedades de plantas y de más asuntos relacionados con la agricultura.

### Campos de demostración

Gerencia: Alfonso XIII (antes Castillo, núm. 3).

el don de penetración de las personas calladas. Había notado al través de las burlas de su madrastra cierta perturbación, y en la guerra que hacía al candidato, una inteligencia secreta y extraña. Había visto que los ojos de Bertranda se fijaban de soslayo en los de Leodiceo con rara expresión y oído temblar aquella voz metálica cuyas entonaciones suaves eran desconocidas para ella.

Lila estaba convencida de lo que no acertaba á discernir bien el banquero. Hacía mucho tiempo, desde el primer día quizás, que la especie de vestido de terciopelo con que se encubría su madrastra se había entreabierto para que la niña viese la armadura de acero de su pecho: pero esta armadura se abría á su vez y dejaba al descubierto el corazón, un corazón débil y palpitante.

Bertranda estaba cogida en su propio lazo: sentía renacer el mismo trastorno, la misma fiebre de otro tiempo. Aquel vividor ya maduro y cansado hacía vibrar en su corazón ciertas cuerdas al parecer adormecidas.

Prosiguió la lucha, mostrándose ca la vez más agresiva á medida que perdía la entereza.

En una de sus veladas, Bertranda hizo á Martin la siguiente pregunta á quemarropa:

—¿Es usted aficionado á la música?

—¡Si lo era! Pues y aquellas romanzas que cantaba acompañándole Valeria? Leodiceo aceptó el reto.

—Soy muy mal aficionado, señora, contestó; sin embargo, en otro tiempo cantaba un poco, y si la Sra. Ribaudet tuviere la amabilidad de acompañarme al piano...

mujeres con sus confidencias de aventuras caballerecas. Su facundia le proporcionaba buen número de partidarios; y á estos elementos de éxito añadía otros. La señora Fournerón soñaba con volverle á casar, y tomando por lo serio algunas tonterías que la había dicho, repetía á quien quería escucharla que desdenaba el dote y sólo deseaba un corazón sencillo y bueno. Todas las solteras, jóvenes ó maduras, todas las viudas, formales ó coquetas, soñaban con aquel marido que les llovía del cielo y le demostraban su buena voluntad haciéndose sus agentes electorales más activos.

Leodiceo era demasiado hábil para desanimar á tan poderosos aliados. En breve no bastaron las reuniones nocturnas á sus ardientes auxiliares y se organizaron comidas de campo y refrescos. En medio de estas excursiones electorales, Martin veía aparecer un escuadrón volante dirigido por las Ribaudet, mad e hija, sus más fervientes admiradoras. Poníanse las masas, el champagne chispeaba en los vasos y se brindaba por el próximo triunfo.

Cierto domingo la alegre comitiva llegó á una aldea donde se celebraba una fiesta, pues Leodiceo había escogido aquel día para una de sus más importantes conferencias. Acaba de tronar con la indignación virtuosa de un puritano contra la depravación de las cortes, y habiendo sido muy aplaudido, se hallaba poseído de esa excitación animada que proporciona todo triunfo.

—Llévese el diablo la política, dijo; ahora divirtámonos.

Acercóse á Bertranda: sus ojos estaban diciendo: «amémosnos»

La mirada que en ella encendió no tenía por qué desanimarle, pero aquella mujer le contestó con su voz agresiva:

—En punto á diversiones, puede usted escoger entre los caballitos del tío Vivo y el tiro al blanco; en nues-

